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亚 运 魅 力 激 发 经 济 活 力
本报记者 李 景 柳 文

九月金秋，钱江潮涌，亚运之光闪耀大运河畔，

体育盛事在西子湖边开启。亚运来了！浙江——这

片融合了古老历史与现代文明的热土，即将见证亚洲

体育硕果，凝聚亚洲人民情谊，促进亚洲文明共生。

浙江牢记习近平总书记殷殷嘱托，以“干在实

处、走在前列、勇立潮头”的新境界，以“时时放心不

下”的责任意识、“事事追求极致”的一流标准，高水

平推进筹办工作，在诗画江南呈现一场“中国特色、

亚洲风采、精彩纷呈”的体育文化盛会。

锚定“办好一个会、提升一座城”目标任务，浙江

举全省之力，充分发挥“八八战略”中体制机制、地理

区位、城乡协调、生态、环境等各方优势，努力让体育

流量化为发展质量，让赛事红利化为经济效益，让亚

运风口成为中国特色社会主义制度优越性的展示窗

口，让体育竞技的魅力成为激发经济活力的关键触

媒，在共同富裕示范区为世界打造一个“绿色、智能、

节俭、文明”的国际赛事样板。

凝聚发展动能

一届精彩纷呈的亚运会，除了看比赛还能看什

么？看发展。如果将时间线放长一些，筹备亚运会给

杭州市带来了强劲发展动力。据浙江省测算，2016年

至 2020 年，筹备亚运会对杭州市 GDP 的拉动量约为

4141亿元，占同期 GDP的 7.6%；对财政收入的拉动量

约为 1033亿元，占同期财政收入的 8.2%；对就业人数

的拉动量约为67万人，占同期就业人数的2.4%。

如果将时间线拉近一点，亚运办赛城市迎来了旅

游热潮。同程旅行的数据显示，今年9月以来，杭州国

庆假期酒店的搜索量同比大涨568%，浙江国庆假期相

关旅游产品的搜索热度较 2019 年同期上涨 498%；杭

州、宁波、温州、金华、绍兴、湖州等 6 个亚运办赛城市

成为国庆期间最受用户关注的出行目的地。

承办一届重大国际赛事，投入产出固然是一个

观察尺度，而城市之变、民之所愿也是衡量标准。

“亚运会对经济社会发展的带动作用明显。为

迎接亚运会，浙江省开展了‘城市品质、城市治理、城

市文明’三大提升行动，浙江城乡的变化不仅体现在

数据上，还真实地反映在百姓生活中。”身在杭

州的安永浙江省主管合伙人黎志光见

证了城市的变化。

经 过 几 年 筹 办 建 设 ，

杭 州 的 交 通 更 方 便

了，快速路总里

程 突 破 480

公里，路

网条件大大提升；城市治理更精细了，以地下综合管

廊建设为代表的市政管线利用可视化、数据化等数

字创新提质手段，保障城市安全运行；新基建更多

了，全国规模最大的交通枢纽充电站落户萧山，“无

障碍服务在线”应用平台、“智能亚运一站通”“智慧

海关亚运会在线”系统等一系列新基建项目上线运

行，让数字化提质服务民生⋯⋯亚运红利正深度浸

润着城市空间和市民生活。

带动消费提质

亚运会的举办，促使文体旅消费在满足人民群

众对高品质生活期待、推动全民健身和全民健康深度

融合、构建新发展格局中扮演了更重要的角色。亚运

会这样的高水平大规模国际性体育赛事也正逐步走

出竞技体育“小圈子”，融入经济发展“大圈子”。

“杭州亚运会影响力大、覆盖面广、赛事质量

高 ，将 引 领 健 康 运 动 新 风 尚 ，掀 起 体 育 消 费 新 浪

潮，为文体旅融合发展增添新动力。”在国家体育总

局体育经济司司长杨雪鸫看来，体育消费发展潜力

巨大。借势亚运会，全国都在积极打造文体旅融合

产品、推出文体旅消费场景、培育文体旅融合品牌，

以家门口办赛为契机，促使群众走向运动场、健身

房，走进绿水青山，享受亚运之乐。

此外，杭州亚运会的辐射效应也将直接加强长

三角“三省一市”的相互合作，促进区域间体育资源

共享、制度对接、要素互补、组织协同，让亚运成为促

进深化区域合作的重要纽带。

“结合亚运主题，杭州近期举办了‘杭州动漫节’

‘杭州马拉松’等文体旅融合促消费活动，浙江抓住机

会开发‘会展+旅游’等业态，扩展消费场景。”黎志光

表示，在拉动消费方面，杭州发挥数字经济先发优势，

为游客提供“吃住行游购娱”一站集成的便捷体验。

“跟着赛事去旅游已成为消费新趋势。”同程研

究院首席研究员程超功表示，亚运会这类人文底蕴深

厚，同时极具国际关注度的国际体育赛事，是拉动内

需、促进消费、

提振发展信心的重大机遇。

发挥民企优势

民营经济是推进中国式现代化的生力军。杭州

亚运赛场上，浙江民企的身影随处可见。在杭州亚运

会的 176家赞助企业中，来自浙江的就有 108家，相关

直接或间接参与的民营企业更是不计其数。

让各类经营主体都有生意做。这是浙江在营商

环境优化提升“一号改革工程”中交出的亚运答卷，

大大小小的民营企业在自己的赛道上奋力拼搏，抢

抓亚运商机。

在亚运会官方指定用车的交车仪式现场，吉利控

股集团董事长李书福的心情不错，吉利旗下品牌的

2000 多辆智能车型正式成为杭州亚运会官方用车。

“吉利携手亚运，不仅是对家乡举办亚运盛事的积极支

持，更是对亚运精神的高度认同。”

亚奥理事会代理主席拉贾·兰迪尔·辛格给予吉

利高度赞誉，“相信吉利一定能为来自全球的嘉宾和

全亚洲的运动员、教练员、官员等带来绿色、安全、智

能的出行体验，展现中国品牌的科技活力与时代

风采”。

来自湖州安吉的大康控股集团有限公司是杭

州亚运会家具供应商之一，近万张家具产品将用于

亚运会棋类项目的比赛场馆。“有幸成为亚运供应

商让我们被更多人了解。”公司副总经理袁国飞直

言，亚运供应商的身份让该品牌在酒店家具业务

领域快速拓展。借力亚运，该公司的项目已经拓

展到长三角等多个地区。

除了头部企业、中型公司以外，量大面广的

小微企业也能分享亚运经济红利。

在义乌国际商贸城经营了 10 多年足球用品

的项丽莉，切身感受到亚运会带来的热度。“从

今年 3 月起就进入亚运采购潮，部分订单已经排

到 10 月底。”项丽莉说，亚运期间的外贸订单以小

单为主，呈现出单小量大、新客户增多的趋势。

项丽莉对未来充满信心，“我们的商品被更

多海内外客商接触并认可，经过亚运

市场检验，我们也将拥有更

多新客户、更广阔的

新市场”。

近日，杭州亚组委收到了亚奥理事会来函，

祝贺杭州亚运会的赞助收入和赞助商规模创造

了历届之最。截至目前，杭州亚运会共征集了

176 家赞助企业，亚残运会共征集了 154 家赞助

企业。亚运会、亚残运会市场开发协议总收入

为 50.116 亿 元 ，其 中 赞 助 协 议 开 发 总 收 入

44.178 亿元。

经历了新冠疫情与延期举办等挑战，亚运

会的市场开发为何能留住资本？赞助商为什么

仍然钟情杭州亚运会？背后缘由值得探讨。

从商业价值角度出发，亚运会并没有达到

奥运会、世界杯这样的“顶流”级别。对于很多

企业的宣传策略来讲，亚运会也不是不可替代

的必选项，亚运 IP 不具有“躺着赚钱”的市场号

召力。要引来、留住企业，一是要动脑筋让企业

认可亚运的品牌影响力，二是要让亚运价值切

实为企业品牌赋能。

如何扩大亚运品牌的知名度？一招是借势

互联网，另一招是借力公益活动。亚组委前期

打造了赋能亚运的 APP，不间断地在线上做品

牌网络营销，比如，举行“我为亚运赋能”“争当

火炬手”等活动，让企业通过线上营销提升品牌

覆盖面。

此外，公益活动也是价值体现的重要通道，

紧扣“亚运梦想”公益品牌，亚组委打造了以“寻找

2022个亚运梦想”大型公益行动为主线、以“亚运

足球梦想”公益项目为重点、以“杭州亚运益起来”

线上公益阵地为平台的公益体系，直接吸引了7.8

亿人次了解并参与杭州亚运公益，构建了合作企

业通过公益开展亚运整合营销的创新路径。

拥有了一定知名度后，在吸引企业参与亚运

会方面，也并非简单地通过赛事品牌曝光的单一

途径，而是让企业在亚运筹办全过程中共建共

创，使企业不间断地受益于亚运流量，强化企业

品牌的亚运属性，为品牌价值注入亚运元素。

同时，在赞助企业类别方面，结合浙

江产业传统，创新设置了茶叶、黄酒、

豆制品、羽绒寝具、淡水产品等具有

本土特色的赞助类别，拓宽赞助渠道，帮助更多本土优质

特色产业共享亚运红利。

此外，亚组委通过拉通市场开发条线，构建了大

市场开发平台，将赞助、特许、公益、捐赠、票务等

业务有机融合，为企业提供立体化的合作选项，

不同体量不同需求的企业，可以量力而行选

择适合自己的“亚运赛道”。

通过创新亚运营销模式、整合市场

开发要素，杭州亚组委构建出了亚运

营销的大市场，最终实现了亚运、

企业和城市品牌价值的同频共

振与携手共赢，也让亚运

盛会变成了一个品牌

展示的大舞台。

浙 江 金 耐 斯 体 育

用 品 有 限 公 司 董 事 长

黄 拥 军 有 很 多 个“ 身

份”：“世界技巧锦标赛

冠 军 ”“ 北 京 奥 运 火 炬

手”“最美浙江体育人”

“ 成 功 的 体 育 创 业

者 ”⋯⋯ 如 今 ，在 家 门

口举办杭州亚运会，让

他又多了两个身份——“亚运会蹦床赛事指

定供应商”与“亚运火炬手”。

“我曾是一名技巧运动员，在 1994 年第 11

届世界技巧锦标赛上获得过金牌。虽然参加

过很多赛事，但从没参加过亚运会，此次成为

亚运会指定供应商并担当火炬手，圆了我的亚

运 梦 。”谈 起 传 递 火 炬 的 感 受 ，黄 拥 军 满 心

自豪。

圆梦的路程很漫长。退役后，黄拥军长期

在国外执教。他发现，与国外蹦床相比，国产

蹦床器材虽然价格实惠，但性能相对欠缺。

1998 年，黄拥军在浙江湖州创立了蹦床品牌

“高飞”，期待有朝一日“浙江制造”能够助力中

国体育高飞。

十年磨一剑。黄拥军在家人帮助下组建

了本土化团队，研发具有自主知识产权的设

备，还把产品带到了伦敦奥运会。

“做蹦床对性能要求非常高，产品做不好

就会影响运动员的动作和节奏，甚至出现事

故，所以每一个环节都不能失误。”凭着坚持不

懈、追求卓越的冠军精神，黄拥军生产的 12 个

竞技体操器材均获得了国际体联认证。

黄拥军坦言，运动员生涯是他一生中最宝

贵的财富，无论是做产品还是搞经营，他都一

以贯之地以冠军标准要求自己，这也是他把浙

江制造带到世界舞台的精神支柱，“冠军精神

不是个人英雄主义，不仅需要自己做到最好，

还要能够配合教练、团结队友、适应裁判。因

此，冠军精神也是团队合作精神，所有人都为

了冠军的目标团结拼搏才能成功”。

“作为浙江制造企业，产品能够登上亚运

会的舞台是无上的光荣，企业员工的干劲比以

前更足了。相信这份自豪与骄傲会激励所有

参与亚运、受益于亚运的企业迈上新的台阶。”

黄拥军说。

亚运会不仅实实在在地为品牌带来了知

名度，更让人们看到了体育产业的潜能。“通过

亚运会的展示推广，像蹦床体操这类相对冷门

的项目会越来越被人熟知，更多国家将会加大

对该项目的投入。”在黄拥军看来，越是冷门领

域，越有开拓的空间，专注蹦床制造这条赛道，

“高飞”还能飞得更高。

搭好共享亚运红利大舞台

李

景

冠 军 精 神 助 企 业 高 飞
本报记者 李 景

图 ① 在 杭 州

地铁站，市民参与亚运

打卡活动。

本报记者 李 景摄

图② 图为杭州亚运村。

新华社记者 黄宗治摄

图③ 杭州各大商店里，亚运会特许商

品随处可见。 本报记者 李 景摄
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